



Balazans- Association loi 1901
02, Allée d'Augusta
95490 VAUREAL - FRANCE
www.balazans.com

Compte-rendu du
Colloque Développement Participatif
Hygiène, Assainissement et Protection de l'environnement
Ségou 13 – 14 Janvier 2010

COMPTE RENDU DE LA CONFERENCE DEBATS

L'an deux mille dix et le treize janvier s'est tenue dans la salle de spectacle Miérou BA de Ségou une conférence débats dont le thème était « Assainissement et protection de l'environnement en milieux urbains : cas de la commune de Ségou et Environs » Elle se situait dans le cadre du colloque sur le développement participatif organisé par l'Association Balazans en collaboration avec la DRACPN de Ségou. Elle a mobilisé environ cent cinquante (150) participants composés des représentants de divers secteurs socio-professionnels et de la société civile.

La cérémonie d'ouverture était placée sous la haute présidence du Conseiller aux Affaires Administratives et Juridiques du Gouverneur de la région de Ségou. Après la présentation du programme par le maître de cérémonie, quatre (04) interventions se sont suivies, à savoir :

- ✎ les mots de bienvenue du maire de la commune urbaine de Ségou,
- ✎ le discours du représentant de l'Association Balazans à Ségou
- ✎ l'allocution de la marraine de l'Association Balazans
- ✎ le discours du représentant du gouverneur.

Dans son allocution, le maire de la commune de Ségou s'est réjoui, avec ses populations d'accueillir une telle conférence d'une si grande importance et a salué l'évènement en lui souhaitant tout le succès escompté, quant à la recherche de solutions appropriées aux problèmes d'insalubrité de la ville de Ségou. Il a ajouté que la question d'environnement est d'actualité et interpelle tous raison pour laquelle personne ne rester insensible à cette situation.

- Le représentant de l'Association Balazan à Ségou, après avoir souhaité la bienvenue à tous les participants, a placé la conférence dans son contexte. Il a aussi énuméré certaines actions menées par l'Association Balazan à savoir :

- ✓ les cours de soutien scolaire gratuits à Ségou pendant les vacances,
- ✓ la semaine de la diaspora et l'appui au Festival sur le Niger depuis ses débuts,
- ✓ la mise en lumière d'idées-actions sur l'entraide, la santé, et l'environnement.

Il a enfin exhorté ses concitoyens à travailler ensemble car l'essor d'un peuple passe par la prise en charge de ses besoins par lui-même. L'avenir est à construire ensemble et c'est ensemble que nous parviendrons à assainir la ville de Ségou.

Quant à la marraine de de l'Association, elle a d'abord remercié les participants pour leur disponibilité avant de retracer l'historique de leur Association. Selon elle, sa présence à cette conférence n'est point surprenante car elle est communicatrice, native de Ségou et marraine de l'Association Balazan. Elle a enfin formulé des vœux afin que cette conférence puisse aboutir à des solutions au problème d'insalubrité de Ségou.

Dans son intervention qui a consacré l'ouverture des travaux, le conseiller aux affaires administratives et juridiques du gouverneur a remercié les uns et les autres d'avoir fait le déplacement. Il s'est beaucoup réjoui de la tenue d'une telle conférence car selon lui l'insalubrité de la ville de Ségou doit être une préoccupation de tous ses habitants.

Après avoir énuméré les principales causes de la pollution de la ville de Ségou, il a rassuré que des équipes mobiles constituées d'agents de l'assainissement seront à pied d'œuvre pour assurer le contrôle et appliquer la loi lorsque cela est nécessaire pour les contrevenants éventuels.

Il a exhorté les autres associations à se servir de l'exemple de l'Association Balazans comme modèle afin que Ségou redevienne une ville propre et attrayante.

Après ses différentes interventions, une pause de 5 (cinq) minutes a été observée pour permettre non seulement au représentant du Gouverneur de se retirer mais aussi au présidium de s'installer. Composé de 5 (cinq) personnes, ce présidium était présidé par le Maire de la commune urbaine de Ségou.

A la reprise, les travaux ont commencé par une projection vidéo intitulée « Cri de Ségou » Elle est relative à l'état d'insalubrité de la ville de Ségou. Après cette projection, 4 (quatre) communications de sont succédé :

- la première communication faite par l'Expert Italien a porté sur la protection de l'environnement.

Les trois autres ont été à l'actif de la DRACPN. Elles ont porté sur :

- ✓ la Politique Nationale de l'Assainissement et ses différentes stratégies,
- ✓ l'état des lieux de l'assainissement de Ségou,
- ✓ le plan stratégique d'assainissement de Ségou et Environs.

Après les différentes interventions, ce fut le tour des débats.

Les interventions ont été beaucoup dominées par des contributions. Parmi les questions posées, nous pouvons retenir :

- Existe-t-il un cadre de concertation à Ségou ?

Si oui, comment est-il composé ?

- Quelles sont les fonctions assignées aux CHA (Comité d'Hygiène et d'Assainissement) ?

- ✓ Quel est le site retenu pour la réalisation de la décharge finale de Ségou ?
- ✓ Existe-t-il des GIE d'assainissement performants à Ségou ?
- ✓ Combien de montant est disponible pour la réalisation du PSA ?
- ✓ Le service d'assainissement dispose-t-il des agents de contrôle ?
- ✓ Y-a-t-il eu une solution pour une bonne gestion des eaux usées de la COMATEX ?
- ✓ Quelles stratégies ont été adoptées par l'Italie pour gérer ses déchets.

A toutes ces questions des réponses satisfaisantes ont été données.

La conférence a ensuite fait les recommandations suivantes :

- ✓ la mise en place d'un cadre de concertation,
- ✓ la concertation de tous les acteurs lors des travaux d'assainissement,
- ✓ une large diffusion de la Politique Nationale de l'Assainissement et du Plan Stratégique de l'Assainissement de Ségou pour qu'ils soient maîtrisés par les collectivités,
- ✓ la poursuite de la sensibilisation en matière d'hygiène et d'assainissement.
- ✓ l'application des textes à tous les contrevenants.

- ✓ la recherche de financement pour la réalisation de la décharge finale.
- ✓ la pérennisation de ce genre de conférence.

La conférence a pris fin aux environs de 14h00 par les mots de remerciements du maire de la commune urbaine de Ségou.

Au lendemain du présent colloque, une journée de salubrité a été organisée dans différents quartiers de la ville de Ségou.

Pour l'Association Balazans, les objectifs à atteindre ou à développer pour la ville de Ségou et sa région se résument ainsi :

1 - Constitution d'une Coopérative ou GIE de femmes pour la réalisation de paniers en matériel naturel, à coûts très bas, pour éliminer les sachets en plastique.

2 - Réalisation d'une décharge moderne.

Pour remplir efficacement son mandat, à savoir limiter les émissions et ne pas devenir une source de pollution, la réalisation d'une telle décharge doit être conçue correctement et conformément à toutes les dispositions pertinentes.

3 - Projet de reboisement à mettre rapidement en place.

4 - Programme de sensibilisation et d'éducation à la protection de l'environnement et à l'hygiène de base au niveau des écoles.

Fait à Ségou, le ...15../...01.../.....2010....

Monsieur Sory DAOU
Représentant
Association BALAZANS
Sory.daou@balazans.com
Ségou

Monsieur Adama FANE
Chargé de la Formation &
Communication
Direction Régionale de l'Assainissement
et du Contrôle des pollutions et
Nuisances (DRACPN) - Ségou